

## **Passiver Widerstand in Karlsruhe: Zeugen Jehovas und andere**

Aufgrund ihrer Auslegung der Bibel verweigern die *Zeugen Jehovas* jeglicher weltlichen Autorität die Gefolgschaft und verweigerten somit auch den Wehrdienst. Die NSDAP legte dies als politischen Widerstand aus und verbot schließlich die Organisation.

Adolf Mühlhäuser, im KZ Mauthausen umgekommen, 1940  
Emma Mühlhäuser, im KZ Ravensbrück 1945 befreit  
Julius Engelhard, in Berlin hingerichtet am 14.8.1944  
Hans Hildenbeutel, KZ Sachsenhausen ermordet am 11.4.1941

Heinrich Schätzle, in Karlsruhe, Marie-Alexandra-Str. 22 wohnhaft, Kraftfahrer und Mitglied der *Internationalen Bibelforschervereinigung* wurde wegen dieser Zugehörigkeit am 9.7.1937 zu 5 Monaten Gefängnisstrafe in Kislau und anschließender Schutzhaft in Dachau verurteilt.

Quelle: vgl. Aufstieg der NSDAP und Widerstand, Vorträge zur Stadtgeschichte, S. Asche, E.O. Bräunche, M. Koch, Stadtarchiv Karlsruhe, 1993, S. 82ff